

# Léon-Omer Beauchemin (1888-1976), médecin à Calgary

par Roger Beauchemin (451)



Dr Léon-Omer Beauchemin

Ce médecin de Calgary a été pendant plusieurs années l'un des piliers de la francophonie albertaine, en particulier par son action au sein de l'Association canadienne-française de l'Alberta (ACFA), par son implication dans la fondation de la paroisse francophone Sainte-Famille à Calgary et par son travail pour l'obtention d'une station de radio française.

## Sa jeunesse

Léon-Omer Beauchemin est né à Sainte-Monique, au Québec, le 26 février 1888. Il était le 6<sup>e</sup> enfant de Jean-Baptiste Beauchemin, cultivateur, et de Philomène Laplante. Il est né dans la maison située à l'adresse 1000, rang du Bas de l'Île sur la terre portant le numéro de lot 414 du cadastre de la paroisse Sainte-Monique. Son père, Jean-Baptiste, avait acquis cette terre par donation de sa propre mère, Zoé Proulx, veuve d'Olivier Beauchemin, « à la charge par Jean-Baptiste Beauchemin de garder avec lui la donatrice, sa mère ...sa vie durant.» Jean-Baptiste Beauchemin et Philomène Laplante ont eu 16 enfants, tous nés à Ste-Monique, et le dernier est né en 1906. Tous leurs enfants ont connu leur grand-mère paternelle, Zoé Proulx, puisque celle-ci est décédée le 1<sup>er</sup> janvier 1912. Et leur maison familiale est demeurée propriété de la famille Beauchemin jusqu'en 2012 <sup>(Note 1)</sup>.

Léon-Omer a fait son cours classique au séminaire de Nicolet, ses études de médecine à l'Université Laval à Québec (1909-11) et à l'Université Laval à Montréal (aujourd'hui Université de Montréal) (1911-13), obtenant son diplôme de médecin en 1913. Il a fait son internat à l'Hôpital Notre-Dame de Montréal où il a rencontré Laura Dufour originaire d'Ottawa.

## Sa carrière et son implication à Calgary

En 1914, ses études tout juste terminées, Léon-Omer Beauchemin a commencé à pratiquer sa profession à Calgary en Alberta.

Il a épousé Laura Dufour le 2 décembre 1916 à l'église Sacred Heart à Calgary. Le père Arthur Hetherington, OMI, a béni leur mariage. Le couple a eu un premier enfant, Madeleine, née le 15 septembre 1917 à Calgary.

En 1918 et 1919, Léon-Omer a fait des études complémentaires en médecine à Chicago.

Une deuxième fille, Thérèse, est née le 3 novembre 1920 à Calgary.

En 1925, la famille s'est installée à Paris où Léon-Omer Beauchemin a entrepris des études spécialisées en médecine. Un troisième enfant du nom de Louis est né à Paris. On connaît son existence puisque son nom apparaît sur la liste des passagers du traversier qui a ramené la famille au Canada en mai 1927. Louis est décédé à l'âge de 2 ans et il est inhumé au St-Mary's Pioneer Cemetery à Calgary.

Comme de nombreux membres des professions libérales de son époque, le docteur Beauchemin s'est impliqué dans les affaires de sa paroisse Sainte-Famille de Calgary dont il est un des artisans de sa fondation en 1928.

C'est d'ailleurs à l'église Sainte-Famille que la troisième fille du couple, Louise, a été baptisée le 22 décembre 1928.



**Maison où est né Léon-Omer Beauchemin au 1 000, rang Bas de l'Île à Sainte-Monique.** Photo prise en septembre 2014 et téléchargée du site [Google/ca/maps](https://www.google.ca/maps)

À compter de 1930, grâce à ses contacts qu'il a établis à Paris, Léon-Omer a occupé la fonction d'agent consulaire de France à Calgary pendant 25 ans. Il a aussi été président de la compagnie pétrolière *Lion Oils Limited*, membre du Canadian Club et il a possédé des intérêts miniers au Québec. Il a aussi été président ou directeur de plusieurs autres sociétés pétrolières. Le docteur Beauchemin était donc actif en affaires, profitant de l'activité pétrolière qui animait la ville de Calgary.

Il a aussi participé à l'établissement d'une Caisse populaire Desjardins dans sa paroisse Sainte-Famille de Calgary en 1935, la première en Alberta. De 1934 à 1946, il a été président de l'ACFA<sup>(Note 2)</sup>, et il est le premier résident hors de la région d'Edmonton à exercer cette fonction, la ville d'Edmonton étant considérée comme le cœur de la communauté de langue française de la province. C'est sous sa présidence que le mouvement coopératif franco-albertain a pris son envol. En effet, le congrès annuel de 1939 a été consacré au projet de mouvement coopératif franco-albertain, le journal *La Survivance* en faisait la promotion et les cercles locaux de l'ACFA l'appuyaient.

Léon-Omer Beauchemin est également membre du *Comité permanent de la survivance française*<sup>(Note 3)</sup>. Il en a été l'un des vice-présidents de 1942 à 1946, ce qui lui a permis d'établir de solides contacts avec les élites québécoises et de servir de lien entre l'Alberta et le Québec. Ces contacts se sont avérés particulièrement utiles dans le dossier de la radio française dans l'ouest canadien et en particulier en Alberta ; ainsi, Adrien Pouliot, président du *Comité permanent de la survivance française* de 1940 à 1945, était depuis 1939 l'un des gouverneurs de la Société Radio-Canada.

Le docteur Beauchemin s'occupe activement de l'implantation de la radio française. La campagne de revendication pour une radio francophone en Alberta avait commencé dans la décennie 1930, mais ce n'est qu'en 1940 que l'ACFA, présidée par Léon-Omer Beauchemin, a décidé de demander une station française de Radio-Canada. Après plusieurs années de discussions qui s'éternisaient, l'ACFA a choisi de ne plus compter sur Radio-Canada et de fonder une compagnie privée. En 1944, on a démarré une campagne de fonds pour un poste de radio francophone. La société Radio Edmonton Ltée a été créée le 25 septembre 1947 sous les auspices de l'ACFA et des pères Oblats. Léon-Omer Beauchemin est l'un des quatre directeurs. Le 20 novembre 1949, Dr Léon-Omer

Beauchemin, président de Radio Edmonton, a inauguré avec fierté la première émission de radio CHFA. Malheureusement les ondes françaises ne pouvaient pas être captées à Calgary à cause de la puissance insuffisante de l'émetteur pour couvrir la distance.

On constate que Léon-Omer a une vie très active. Des événements heureux ont aussi marqué sa vie familiale. Sa fille aînée, Madeleine, s'est mariée avec Roger Robert le 21 octobre 1942 à Calgary; Roger Robert est originaire de Napierville au Québec. Thérèse s'est mariée avec Louis-Émile Beauchamp le 25 août 1945 à Calgary. La cadette Louise s'est mariée avec Jean Picard le 30 août 1952 à l'église Sainte-Famille de Calgary.

Sa notoriété a atteint le Québec. Le 9 janvier 1950, Dr Léon-Omer Beauchemin a été l'invité de la chambre de commerce de Drummondville lors d'une réunion mensuelle qui s'est tenue au Manoir Drummond. Après le souper qui a suivi la réunion, il a donné une conférence sur son expérience en Alberta. C'est son frère aîné Joseph Beauchemin, curé de la paroisse Ste-Thérèse, qui a été l'instigateur de cette invitation. L'abbé Joseph Beauchemin a été curé fondateur de Ste-Thérèse à Drummondville de 1937 jusqu'en 1958 (Voir La Pinardière vol 28 n° 2, juin 2007, p 26).

Puis, en juin 1952, l'Université Laval à Québec lui a décerné un doctorat *honoris causa* dans le domaine des sciences sociales pour son travail au sein de la francophonie, à l'occasion du troisième congrès de la langue française au Canada.

Léon-Omer Beauchemin a pratiqué la médecine jusqu'à sa retraite en 1972 à l'âge de 84 ans. Il est décédé le 30 septembre 1976 et il a été inhumé dans le St-Mary's Pioneer Cemetery. Il laissait dans le deuil son épouse Laura Dufour, leurs trois filles, Madeleine (et son mari Roger Robert demeurant à North Hatley au Québec), Thérèse (et son mari Louis-Émile Beauchamp vivant à Edmonton), et Louise (et son mari Jean Picard habitant à Woonsocket au Rhode-Island), et 12 petits-enfants. Son épouse Laura Dufour est décédée peu de temps après lui, en 1977, et elle a été inhumée au même cimetière.

### Son héritage

Le site internet *tourismealberta.ca* mentionne qu'un parc « porte le nom de Léon Omer Beauchemin, médecin de Calgary qui a été président de plusieurs organismes et de compagnies pétrolières ». Ce parc

est situé dans la petite ville de Millardville au sud de Calgary, et à quelques kilomètres de la Turner Valley qui a donné le boom pétrolier de l'Alberta entre les deux guerres mondiales. La Société franco-canadienne de Calgary (SFCC) est propriétaire du Parc Beauchemin qui est un terrain de camping ouvert en 1972 pour les campeurs francophones de la région de Calgary. Il s'agit d'un terrain boisé de près de 19 acres au bord du ruisseau Three Point Creek. C'est aussi un lieu de rendez-vous pour les canadiens-français.

Le poste de radio CHFA a été vendu à la Société Radio-Canada le 1<sup>er</sup> avril 1974. Le poste continue encore aujourd'hui à diffuser en français à partir d'Edmonton.

Sa fille Madeleine et son mari Roger Robert sont venus s'installer à Montréal. Madeleine est décédée le 14 juillet 2004 et elle est inhumée au cimetière Côte-des-Neiges à Montréal aux côtés de son mari Roger Robert. Quant à Thérèse, elle est décédée récemment, le 13 février 2015 à Edmonton.

En juin 2012, deux petites-filles de Léon-Omer Beauchemin, Margot et Michèle Beauchamp, ont décidé de prendre contact avec leurs racines au Québec. Par un heureux hasard, Simon Beauchemin de Nicolet a été désigné pour leur servir de guide. Il leur a fait visiter la maison où est né leur grand-père. L'abbé Maurice Fleury leur a ouvert les portes de l'église Ste-Monique pour leur permettre de se recueillir à l'endroit où leur grand-père a été baptisé. Elles ont aussi

visité le cimetière où sont enterrés leurs arrière-grands-parents Jean-Baptiste Beauchemin et Philomène Laplante.

Simon Beauchemin a été grandement impressionné de côtoyer pendant une journée les petites filles de Léon-Omer Beauchemin. Il m'a raconté son expérience avec enthousiasme ce qui m'a incité à faire des recherches sur Léon-Omer Beauchemin. Je n'ai pu m'empêcher d'écrire cet article afin de perpétuer le souvenir de cet illustre descendant de Louis Pinard, un grand patriote qui a mis toutes ses énergies pour assurer la survie de la communauté franco-albertaine.



Église Sainte-Famille à Calgary où sa cadette, Louise, s'est mariée. Le Dr Beauchemin fut actif dans la fondation de cette paroisse en 1928. À sa fondation, l'église occupait le sous-sol d'un bâtiment inachevé.

---

#### Notes :

- 1 : La maison au 1000, rang Bas de l'Île sur le lot de terre n° 414 du cadastre de la paroisse Sainte-Monique a appartenu à la famille Beauchemin jusqu'en 2012.  
Zoé Proulx, veuve d'Olivier Beauchemin, l'a donnée à son fils Jean-Baptiste (père de Léon-Omer) le 10 novembre 1885, quelques jours après le décès de son mari.  
Jean-Baptiste Beauchemin l'a donnée à son fils Jean-Baptiste-Olivier dit Onésime Beauchemin le 1<sup>er</sup> septembre 1923.  
Onésime Beauchemin l'a vendue à Achille Beauchemin qui était son petit-cousin, le 6 mai 1944.  
Dix ans plus tard, Achille Beauchemin l'a vendue à son fils Laurent Beauchemin.  
Laurent Beauchemin l'a vendue à son frère Jacques Beauchemin (membre n° 706) le 11 septembre 1975.  
Jacques Beauchemin l'a vendue à son fils Serge Beauchemin le 3 septembre 1991.  
Serge Beauchemin l'a vendue le 3 avril 2012.
- 2 : Depuis 1926, l'*Association canadienne-française de l'Alberta* est l'organisme porte-parole de la communauté francophone de l'Alberta. Son rôle est de faire valoir les intérêts de cette dernière et d'assurer son développement global. Site internet : [www.acfa.ab.ca/accueil](http://www.acfa.ab.ca/accueil)
- 3 : Le *Comité permanent de la survivance française* a été fondé lors du Deuxième Congrès de la langue française à Québec en 1937. Ce Comité est devenu le *Conseil de la vie française en Amérique* en 1952.